

Montreux, le 20 juin 2022

Communiqué de presse

Certification des Salines et Mines de sel de Bex par la Fondation Nature & Économie.

Le 10 mars 2022, La Fondation Nature & Économie décerne aux Salines Suisses SA son label de qualité pour les aménagements proches du naturel réalisés sur leurs sites de la Saline et des Mines de sel de Bex.

Une exploitation durable et un patrimoine préservé

Les premières salines autour de la mine de Bex virent le jour dès 1554. Entre-temps, la Saline de Bex a rejoint les Salines Suisses SA, garant de l'approvisionnement en sel pour toute la Suisse. La Fondation des Mines de Sel de Bex, quant à elle, est chargée de faire vivre le site touristique et de préserver cet extraordinaire patrimoine. Grâce à la part des surfaces naturelles présentes sur chacun des sites, 63 % pour les Salines et 89% pour les Mines de sel, les deux entités sont éligibles pour le label Nature et Économie et entament le processus de certification en 2021 qui aboutit en mars 2022.

Un engagement pour davantage de nature

La **Fondation Nature & Économie** s'engage pour la planification, l'aménagement et l'entretien de surfaces proches du naturel, dans les gravières et carrières, sur les sites d'activité, dans les quartiers ou autour des habitations. Elle octroie sa certification, reconnue au niveau national, aux sites possédant des qualités naturelles exemplaires et propose son savoir-faire et son accompagnement dans la réalisation d'aménagements à fortes qualités naturelles ou lors de la mise en œuvre d'un entretien de type plus naturel (entretien extensif). Par « surface proche du naturel », dans le cas des Salines et Mines de Bex, nous faisons référence, aux prairies, haies et forêts, aux surfaces de zones humides et de cours d'eau, aux surfaces rudérales pionnières et aux surfaces graveleuses. Ces milieux permettent l'installation, respectivement la reproduction, d'espèces rares ou menacées. Il s'agit notamment d'espèces de la flore indigène et d'espèces animales telles que les oiseaux, les papillons, les lézards et serpents, les grenouilles, les lièvres, les renards, les chauves-souris ou les salamandres.

Une continuité dans la mise en œuvre de mesures en faveur de la biodiversité

La mise en œuvre de diverses mesures d'entretien et d'aménagement, en coordination avec l'exploitant, permet de réhabiliter des surfaces naturelles de qualité pour les espèces animales et végétales s'y trouvant.

Une première opération de ce type a été réalisée en octobre 2021 à l'occasion de la journée annuelle du personnel des Salines et des Mines de sel de Bex. Les collaborateurs ont activement participé à la réalisation de prairies fleuries, en parallèles de la création et installation d'hôtels à insectes, ainsi qu'à la plantation d'essences indigènes (haies, arbres fruitiers et arbustes à petits fruits).

La certification des sites a également conduit à mandater le bureau de conseils écologiques HW Romandie SA, afin de recommander diverses mesures à mettre en place ces prochaines années, tel que :

- La création et l'entretien de plans d'eau et la revitalisation de cours d'eau ;
- L'élimination des néophytes (plantes exotiques envahissantes) ;
- L'aménagement de structures favorables à la faune (nichoirs à oiseaux et chauve-souris, abris à hérissons, tas de bois, murgiers) ;
- L'étagement des lisières forestières et la mise en lumière de petites falaises.

Finalement, un recensement de la faune et de la flore à intervalle régulier par les biologistes de HW Romandie SA permettra d'assurer un suivi de la qualité des mesures mises en place.

Davantage de nature au seuil de sa porte

De manière générale, le personnel, les habitants et les enfants profitent également de la présence d'aménagements extérieurs proches du naturel, animés et multicolores. Les derniers sondages réalisés auprès de la population montrent que celle-ci désire et demande toujours davantage d'espaces de nature dans son environnement de travail, d'étude ou de vie. Preuve en est la forte participation du grand public à la fête de la nature 2022 aux Mines de sel de Bex. A cette occasion, le public était invité à observer et recenser, avec des spécialistes, les espèces de faune et de flore présentes sur le site. Ce fût aussi l'occasion de lui faire découvrir les mesures mises en œuvre pour l'amélioration de la biodiversité aux alentours de l'entrée des Mines de sel.

La Fondation Nature & Économie continue à œuvrer dans ce sens et collabore avec les associations professionnelles, les entreprises, les investisseurs, les promoteurs et les communes, pour que l'intégration et la présence de la nature dans l'environnement urbain devienne une évidence.

Nous avons éveillé votre intérêt ? Nous nous tenons à votre disposition pour engager un processus de certification :

Fondation Nature & Économie | 25, avenue des Alpes | 1820 Montreux

Tél. : 021 963 64 45 ou 021 963 64 48 | info@natureeteconomie.ch

Espace naturel aux Mines de sel de Bex

(Photo : Karim Ghali, Nature & Économie)



Fête de la nature 2022 aux Mines de sel de Bex :

Johan Schürch, biologiste chez HW Romandie SA, explique au public les aménagements réalisés pour la nature, ici un hôtel à insecte au milieu d'une prairie fleurie.

(Photo : Yann André, photographe de la fête de la nature 2022)

